
接力谋发展，共叙北理情。4 月 3 日下午，学校召
开第十四次党代会筹备会老领导座谈会，邀请王越、
焦文 俊、匡 镜明、郭大 成、俞信、张敬 袖等老领导 回校
座谈，倾 听他们对 开好第十四 次党代会，制定好 学校
未来 五年目标战 略，推进综合 改革、争创 一流等 方面
的意见建议。校党委书记张炜、校长胡海岩、常务副校
长杨宾、校党委常务副书记赵长禄、纪委书记杨志宏、

校长助理郝志强等参加座谈会。座谈会由张炜主持。
赵长禄 向老领导 们介 绍了学 校第 十四次 党代 会

筹备情况。经上级批准，我校党代会筹备工作已经启
动，并成立了筹备工作领导小组，目前，两委委员酝酿
推荐和党代会代表推选工作正有序进行，两委报告起
草工作也不断推进，各项工作进展良好。

老领导 们表示， 尽管 已离开 了学 校主要 管理 岗
位，但心中一直记挂着学校的
发展，时刻关心学校的进步和
变化。围绕学校即将召开的第
十四次党代会，以及进行中的
综合改革， 老领导们畅谈了想
法、期待和建议。

原 校 党 委 书 记 焦 文 俊 指
出，目前，学校召开党代会的条
件已经成熟，师生关注度高、凝
聚力强，希 望新一届党委在谋
划学校发展目标战略时，坚持
立足办学特色，弘扬优良传统，
服务国家重大战略需求， 集中
力量办大事，把 握好综合改革
的内涵和思路。

名誉校长、原校长王 越指
出，希望学校注重进一步发挥
党员的先锋模范作用，在综合
改革 中注 重 长远 规 划 和布 局 ，
不断推进本科教学改革，凝练
优秀 的文 化 理念 和 价 值取 向 ，
营造更好的文化生态和科研生
态。

原校长匡镜明指出，希望

党代会 提出的奋斗 目标，既能体 现创新，又能脚 踏实
地，通过 综合改革，更好 地综合优 化利用 好现有 办学
资源，不 断巩固人才 培养核心地 位，提升 学校社 会服
务水平。

原党 委书记郭 大成 分析 了近期 国防 科技领 域和
工业化、信息化领域 的战略热点，并指出 我校在 装备
制造、海洋工程、智能制造等方向的可为之处，希望学
校深入思考新军事变革形势下的定位和发展问题，不
断推进人才培养和综合改革。

原副校长俞信指出，一流大学建设要谋全局、取
长远，希望学校能就改革攻坚中的重点、难点问题，与
师生员工作更深入的交流；通过综合改革制度设计，
进一步改进本科生教育，推进依法治校和从严治教，
激发师生的进取心和凝聚力。

原纪委书记张敬袖指出，希望学校总结好改革发
展中的 优势经验，发 挥党建工作 的优势，不断推 动领
导班子 建设，改进人 才培养理念 ，为学校 发展打 好基
础。

张炜书记、胡海岩校长感谢老领导们为学校发展
真诚热切地想实招、出主意。张炜介绍了学校综合改
革的整 体情况，他强 调指出，老领 导们在 座谈会 前作
了充分准备和大量调研，对学校发展始终充满期望，
提出了许多真知灼见，学校党委将认真研讨老领导们
提出的意见建议，指导下一步工作。

座谈会在坦诚热烈的交流氛围中结束。原常务副
校长李 志祥、原副校 长赵显利、原 工会主 席董兆 钧等
老领导，也通过不同方式表达了对学校改革发展的关
心，并提出了期望和建议。学校办公室、组织部、宣传
部、纪委 监察室、离退休 工作处等 部门的 负责同 志参
加了座谈会。
（文 / 学校办公室 黄金 图 / 新闻中心 郭强）

学校邀请老领导参加第十四次党代会筹备座谈会

图片新闻

我校良乡校区举行春季植树活动

3 月 29 日上午，学校在良乡校区组织开展春季植树活动。校党委书记张炜、校长胡 海
岩、常务副校长杨宾、校党 委常务副书记 赵长禄、副校长杨 蜀康、副校 长杨树兴、党委副 书
记、副校长李和章、纪委书记杨志宏、副校长陈杰、副校长项昌乐与 400 余名师生一道，在良
乡校区南区工业生态楼北侧和北区丹枫园 C 栋南侧共同植下 2700 棵树苗。

（文 /良乡校区管理处 图 / 新闻中心 段炼）

3 月 24 日，北京理 工大学召
开 第 十 四 次 党 代 会 机 关 干 部 座
谈 会，学 校党委 常务 副书记 赵长
禄 出 席 会 议 并 主 持 ， 学 校 办 公
室 、机 关 党 委 、组 织 部 、宣 传 部 、
统战 部、保卫 部、学 生工 作部、发
展 规 划 处 、研 究 生 院、研 究 生 工
作部、教 务处 、科学 技术研 究院、
人 事 处 、国 际 交 流 合 作 处 、国 有
资 产 管 理 处 等 单 位 负 责 人 参 加
座谈会。

学 校 办 公 室 主 任 郝 志 强 就
本 次 座 谈 会 召 开 目 的 和 座 谈 讨
论 范围进 行了 说明，组织部 部长
张 笈 就 党 代 会 筹 备 工 作 情 况 作
了 简要汇 报。 会上，各 机关 干部
踊 跃发言，并结 合工 作实际 畅谈

自己 的体会 与感 悟，针 对如 何 开
好十 四次党 代会 积极建 言 献策 。
同时，还分别 就“十 三五”期 间 学
校规 划与发 展的 顶层谋 划 、如 何
抓 好 意 识 形 态 工 作 等 方 面 工 作
提出建议。

赵长禄对大家的发言和提出
的建议表示肯定，希望大家以迎
接 第 十 四 次 党 代 会 的 召 开 为 契
机，以 主人翁 的姿 态，振奋 精神，
扎实工作，带动全校师生员工，主
动 参 与 到 学 校 的 第 十 四 次 党 代
会、综合改革等重点工作中，为学
校发展贡献一份力量。最后，他就
党代会筹备工作小组下一阶段工
作进行了部署安排。

（学校办公室 任峻峰）

3 月 25 日上午，北理工党委理论学习中心组在主
楼 133 报告厅召开扩大会议，学习传达全国“两会”精
神。党委理论学习中心组成员，全国政协委员、各基层
党委书记、民主党派代表、党外人士代表参加了会议。
会议由张炜书记主持。

全 国政 协委员 王涌 天同志 传达 了中 央关于 科技
体制改革的相关精神，畅谈 了参加全国政协会议的心
得体会，并介 绍了他关于制定统一的中央财政科技计
划项 目立项评审 方法，以及加 快制 定《中 华人民 共和

国学位法》的提案内容。
全 国 政 协 委 员 李 健 同 志 结 合 2015 年 政 府 工 作

报告畅谈 了心得体会 ，介绍 了全 国政 协会议 在凝 聚
共识 、提 案数 量、大 会热 点 等 方面 的 基 本 情 况，并 传
达了中央 关于加强协 商民 主建设 和智 库建设 的有 关
精神。

张炜书 记指出，王涌 天、李 健两 位 同志发 言内 容
非常丰富，他们通过 政协会议为学校发出声音具有重
要意义。张炜书记向学校担任全国以及北京市、海淀

区、房 山区的人大 代表和政 协委员，对学 校工 作的关
心支持表示感谢。他强调，学校各部门要充分发挥好
人大代表和政协委员的作用，积极通过民主渠道反映
学校的声音。学校要把学习贯彻全国“两会”精神作为
当前 一段时间的 重要 工作任 务，既 要深 入学 习领会

“两会”精 神，又要进一 步谋划未来 的科 学发展 ，同时
抓紧抓好当前重要工作的落实。

（学校办公室 高妍妍）
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著名烟火专家赵家玉逝世

一辈子为烟花 产业著书立说，为浏
阳花炮鼓与呼达 17 年

3 月 21 日 9 时，突然从北京传来的一则消
息，让浏 阳花炮人的心情久久不能平静———烟
火科研界的领头人、北京理工大学教授赵家玉
突发心脏病逝世。

昨日，北京理工大学机电学院学生会、北
京理工大学校友会、北京理工大学学生会三个
微信公众号均发布沉痛悼念文章，公 布了这一
消息。

对浏阳花炮人来说，这位为烟火事业默默
奉献了半辈子的教授，不仅是破解诸多技术难
题的良师，更是共同探索花炮未来发展的益友。

赵家玉曾说，一个人一辈子能做好一件事
就很了不起了。他践行这一观点，研究推广花
炮，直至生命的终点。

一周前还在浏阳参加研讨会

从朋友圈获知这一消息时，浏阳花炮总会
秘书长、辉旗烟花燃放有限公司总经理张明福
有些不敢相信。

“3 月 14 日，也就是上周六，赵家玉教授还
在浏阳参加烟花企业‘三库四防’研讨会。我还
握着他有力的大手，向他问候，并一 桌就餐。”
张明福回忆，会议上，赵家玉精神状态良好，还
就如何 科学 地改造 工库 房及怎 样制 定 一个 合
理的标准等问题进行分析，并 与参会的各省市
花炮代表们共同研讨。

不过，张明福注意到一些细节。“赵教授的
脚有些 肿，行动 很 不方便 ，而且 听说身体有 些
不适，一直在吃药，我们都劝他要好好休息。”

事实上，这位自身要 求极高的老教授没有
因为病痛就放弃持之以恒的花炮事业。在会议
结束后，赵家玉还先后到了五六家花炮企业进
行指导，帮助解决技术的难题和理论上的瓶颈
问题，直至 3 月 16 日下午才返回北京。

3 月 21 日上午 赵家玉教授 因病 逝世的 消

息传来，令张明福震惊不已。很快，这一消息在
花炮圈内传开，并得到证实。

“大家都没想到，前几日还在与我们谈论
浏阳花炮未来发展的赵教授，就这么走了。”张
明福道出了浏阳花炮人的不舍。

“从今以后我们在国家大型庆典焰火活动
中再也见不到他忙碌的身影，湘赣二省花炮主
产区为失去一位热爱烟花爆竹事业的专家教授
而悲痛万分。”痛感失去一位慈祥长辈和良师益
友的张明福感慨：赵教授终身为烟花爆竹著书
立说，为烟花爆竹产业鼓与呼，“但愿绚丽多姿
的烟花照亮他老人家天堂路上一路走好。”

东 信烟 花的邱 健同 样有 些 不敢 相信 ，“曾
和老师一起挑灯夜战，谆谆教诲言犹在耳。前
几日，知道他身体抱恙，还让人送他去打针。本
以为 只是 小事，没 想到 只几 天的 时间，就 传 来
噩耗。人生无常啊，老师走好。”

七年前帮浏阳花炮绽放奥运会

赵家玉与浏阳结缘，始于 1998 年；而在
2008 年，他更是帮助浏阳花炮精彩绽放北京奥
运会。

浏阳市东信烟花集团有限公司总经理、董
事长钟自奇与赵家玉接触，便源自北京 奥运会
的筹备。

当时，浏阳通过层层考察和检验获得北京
奥运焰火燃放承办权，而奥运焰火生产的重任
则托付 给浏 阳“东 信烟 花”和“熊 猫烟 花”两家
企业。

“赵教授当时就是北京奥运会焰火燃放专
家组长，他为开幕式和闭幕式设计了膛压精确
发射系统和延时增效剂。”钟自奇 的团队与赵
家玉的焰火燃放专家组不断打磨设计，将安全
环保的理念贯彻于燃放的始终。2008 年 8 月 8
日夜晚，浏阳烟花绚烂北京夜空———29 个特效
烟花“脚印 ”，独 有的 五色 交 叉五 环 ，“2008”等
特效文字，在夜空中幻化出来的笑脸图案，以
及长达 3 公里的“瀑布焰火”，展示着浏阳 烟花

独具特色的美。
“通过北京奥运会燃放的历练，让浏阳花

炮的工艺、技术、编 排水平都有了飞跃式提升，
在全国乃至全世界都是数一数二的。”2009 年
3 月，赵家玉在接受本报记者采访时如此表示。

有了他的肯定与推荐，浏阳花炮通过重重
考验，绽放在北京奥运、国庆 60 周年、世博会、
APEC 等庆典的上空。

“可以说，浏阳花炮每一个发展的足迹里，
都有赵教授的身影。”钟自奇如是说。

心系花炮力挺花炮，为产业代言

不 仅为浏 阳 花炮 的 转型 升级 提 供技 术指
导，赵家玉还是浏阳花炮的“代言人”。

从 2012 年年底开始，花炮行业因雾霾而
备受 争议，作为烟 花爆 竹主 产地的 浏阳 ，很快
感受到了舆论带来的压力。

如何消除人们对烟花爆竹的疑虑？在诸多
公众场合，赵 家玉 以理 论和 实际，力证雾 霾与
烟花燃放无必然关系，为花炮行业代言。

“对于雾霾与烟花爆竹燃放之间的认识陷
入了一个误区。”在 2015 年的一次采访中，赵
家玉 举例，以 北 京为例 ，北京 重度 雾霾 PM 值
大 于 500/立 方 米 ，APEC 焰 火 集 中 燃放结 束
后，经测量，PM 值最高点为 370/立方米，与工
厂排放的 废气、汽车尾 气相 比，远 远达不 到北
京重 度雾 霾值，“所 以将 燃放烟花爆 竹归 结于
雾霾天形成的‘罪魁祸首’是不科学的。”

但赵家玉也意识到，自己研究半辈子的焰
火，早晚要向环保转身的。但如何界定环保烟
花，如何制 定让 环保部 门通 过、大 多数企 业能
生产得出来的标准，并非易事。

“ 难 点 在 于 对 应 的 一 系列检 验 检 测 的 方
法，否则标准定得再多也是没用的。”赵家玉甚
至还预计，今年应该能够争取把这个成果做出
来，等 标准出台后，大家照此遵循即可。

“这或许是赵教授的一个遗憾吧。”钟自奇
表示，环保烟花必然也是浏阳花炮人努力发展

的方向，“我们一起努力，共同弥补赵教授的遗
憾。”

他的观点

传统 烟花 爆 竹燃放产 生 的可 吸入 颗 粒物
中 ，PM2.5 所 占 比 例 不 到 5% ， 绝 大 部 分 是
PM10 或粒径更大的颗粒，沉降速度较快，燃放
时间 短的话，对空气 质量 影响 有限 ，称不 上是
雾霾的“元凶”。

在烟花爆竹的标准中，很少有考虑环保的
因素。可以增加引导烟花爆竹环保化常告时
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2015 年 3 月 10 日，全5著名二维、三维、传
6789件公司———:特 克（Autodesk）公司第五
届国际交流会（Panorama/Bootcamp）在中国上海同
济大学;大召开。作为这所全5财富五<强企业
所创立的一项全5性的数字化设计;会，这是该
项活动首次来到中国大=，此前四届分别在中国
>?、美国、马来西亚和新加@举办。本届活动云
集 了来 自 中国 大=、中 国 台A、日 本、韩国 、B罗
C、印度、印度D西亚、马来西亚、EF宾、新加@、
G耳其、H克兰等众多国家和地区的众多代表团
队参加。

在这些I获本国或地区的机械、建J行业设计
K的总L军团队中，有这样一支队伍，他们略带武
M色彩的名称，极具创意的设计，吸引了各方关注
和业界好评。他们就是北京理工大学机械与车N学
院的“绕指灵O（Finger Foxes）”，这支团队PQ其设
计的RS的TU手指项目，以中国区机械产品数字
化设计K总L军的身份受邀参加此次大会。

在世界舞台展示北理“灵指”
Autodesk 第五届国际交流会为期 3 天，包含

Idol、Hackathon、Interview、Final Presentation 等 多
个环节。在 Idol 这一“VW”环节中，要求来自各国
的优秀团队展示其作品，北理工绕指灵O（Finger
Foxes）所设计的TU手指项目PQ其X密的设计
思路、精致的实物和S趣Y生的展示，令在场观众

称Z不已，引来了各国老师学生的关注。
在随后的 Hackathon、Interview、Final

Presentation 等环节中，北理工绕 指灵O
（Finger Foxes）按照 大 会要 求 以“ 可[戴
设备”为题，使用 Autodesk 云端交互设计
9件“Fusion 360”在 10 个 小时内完成 一
个产品设计，并通 过现场问\和进行最
后展示，]在考验团队短时间内的创造
力和想.力。

面 对 挑 战，绕 指 灵O（Finger Foxes）
团队圆满完成任务。在次日的展示中，其
设计的^_与触_一体的，依托云端大
数据的教学、动作捕`手套眼镜的[戴
设备套装（Fox Costume）再次引起了全场
称Z。期 间，Finger Foxes 团队接 受了 上
海当地多家6体采访，其设计受到了社

会各界的广泛关注。
通过参加这样一次世界级的科技;会，北理

工绕指灵O（Finger Foxes）团队的同学们学习了许
多东西，包括用a端 协同设计、bc化设计、依托
二维照片进行自由建模的快速d向工程与e人定
制等诸多先进设计理念，这些先进的设计手段与
创意思路使团队成员获益fg。除此之外，他们还
积极与日本东京大学、印Dhi默j亚大学、B罗
C布良C克国立技术大学、新加@科技设计大学
等各国大学生们进行了充分的交流，既开拓了^
k，又结下了一份国际化的友!，这是整个活动中
最宝贵的东西。

巧妙构思的机械“灵指”
能在国际l台上展示北理工创造，并不是一

m而就的事 情，绕指灵O（Finger Foxes）团队在 此
前已走过了一年多的心路历程。

“绕指灵O”这一项目起源于 2014 年全国机
械产品数字化设计大K，系国家级大学生创新n
练计划项目，由第一代负 责人———2011 级交通 工
程专业王op于 2014 年 1 月提出了这个想法。当
时，团队在策划项目时，将目光聚焦于最具活力的
生物q学工程领域，结合自己机械专业背景，经过
调研论证加上几分灵感，最终形成了这个人体工
程学为大背景的机械设计项目。

随即，在机械与车N学院科协的r头下，王o

p和 2012 级机械工 程 专业 的 苏江s、2011 级 装
甲 车N工程 专 业t志u组成 了 这 支 “ 绕指 灵O
Finger Foxes”团队，并顺利完成了第一代手指TU
的设计。

第一代手指TU的设计基于一组vw传动结
构，适用于失去任意手指但保留掌指关节的残疾
人，通过x性传动等机械设计中的简单原理，希望
通过残余断指的单自由度驱动，带动全套TU完
成抓、握、y等常用 动作，并能控制 一定的抓握 力
度。第一代作品提出了包括：指架、支架两支z分
立，单指设计多自由度，使用 3D 打印制作 等诸多
全新{念。PQ这|设计和在现场设计环节的出
色发挥 ，他 们一路}~I�，在 20141 570.24 1014.72 Tm (%) Tj
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0.9 0 043333 T13 .04 1026.24 Tm 1.013333 Tc (7014.72 Tm (#618) Tj
/F1+3 9.12 5Tm (%) Tj
/F1+.9Tf
0.9 0 04333(@) Tj
/F12 9.12 Tf
0.9 0 00 1 625.44 1061.28 Tm (s) Tj
/F12 9.12 TTf
0.9 0 0333 Tc (7014.72 Tm (#64F) Tj
/F1+13 9.12Tf
0.9 0 0 1 570.24 1014.72 Tm (2) Tj
/0.54 9.12(f
0.9 0 0  1 473.28 1014.72 Tm (#) Tj
/0.54 9.12]f
0.9 0 0 1 589.92 1026.24 Tm(I) Tj
/0.54 9.12C
0.9 0 00 1 625.44 1061.28 Tm.32 Tc0.54 9.12kf
0.9 0 0 1 508.8 1049.28 Tm (>1) Tj
/0.54 9.12ff
0.9 0 0 1 574.56 1014.72 Tm 1%) Tj
/0.54 9.12Tf
0.9 0 0 1 599.04 1026.24 Tm 19) Tj
/0.54 9.12!f
0.9 0 0 1 570.24 1014.72 Tm 28~I•s

820 141 570.24 1014.72 Tm (%) Tj
/F1+.9Tf
0.9 0 043331>
s

[
(2) Tj9(X)4 9.12Jf
0.9 0 0 1 478.08 1037.76 Tm (#) Tj9(X)4 9.12#f
0.9 0 0 1 527.04 1026.24 Tm ({) Tj9(X)4 9.12c
0.9 0 00 1 625.44 1061.28 Tm.3X

+
>01339(X)4 9.12of
0.9 0 0 1 599.04 1026.24 Tm 17

| K
{

9



4 版 副 刊
864 期 2015 年 4 月 13 日 责任编辑：辛嘉洋

校报

出版：北京理工大学校报编辑部 主编：包丽颖 副主编：张 爱 秀 电话：（010）68912536 地址：北京理工大学 2#118 室 邮编：100081

2015 年 3 月 24 日，对北理工管理学院来说是一个重要的
日 子 。 在 这 一 天 ，:洲 管 理 教 育 发 展 基金会（European
Foundation for Management Development，简 称 EFMD）质量 认证
委员 会正式决定 授予北京理 工大学管理 与经济学 院通过:洲
质 量 提 升 体 系 （European Quality Improvement System， 简 称
EQUIS）的首次认证。至此，管理与经济学院成为中国大=地区
第 14 所通过 EQUIS 认证、第 7 个同时通过 EQUIS 和 AMBA 认
证的管理学院。

回 首 过往 ，一 次认 证，就 是 一次 提 升，更 是一 次磨 练 和挑
战。从学院领导成员到各系或中心主任再至全院教职员工，学
院通过一次 次动员统一 思想、形成共 识，制定了学 院发展的国
际化战略及其实施路径。2009 年学院启动国际认证工作，成立
质量认证中心，并于 2011 年首次通过 AMBA 认证。针对 EQUIS
国际认证，2012 年学院申请注册成为 EFMD 会员，于 2013 年 1
月申请了 EQUIS 认证，同年 9 月通过了 EQUIS 的资格认证。为
迎接认证，学院组织了 35 场培n会，对照认证标准整理了教
学、人才培养、师资、科研、国际化等一系列沉甸甸的英文资料。
2014 年 12 月 EQUIS 质量委员 会选派 了由英 国杜 伦大 学商学
院院长 Robert Dixon 教授担任组长的 4 人专家组来校开展了为
期 3 天的现场考察，召开近 20 场答\、质询、评审、座谈等一系
列会议。

最终，在全校的支持与配合下，通过两大国际认证，管理学
院的国际化工作更向前推进了一步。

“要有统一的国际标准来衡量”———国际化是学
院发展战略的核心

当 学校第十三 次党代会明 确提出办学 国际化 发展 战略的
时候，管理学 院的领导班 子就为之深 深触动，深感 国际化发展
建设的趋势不可阻挡，学校党委的战略决策，为之明确了方 向，
鼓足了干劲。

国际化建设不是简单的“走出去”和“请进来”，如何真正将
学院带入到国际化发展建设的轨道上，成为了学院领导班子的
一项关键挑 战，经过一番 调研和研讨，学院 逐渐形成 了一个明
确共识：国际 化是全方位 的，最终实现国 际化的目 标就是要有
国际化的影 响力，而国际化 的影响力，一方 面体现 在国际化的
科学研究的成果和具有国际影响的师资队伍。另一方面，培养
的人才要能够得到国际的认可，能够在国际企业中有持续的竞
争力。

既然要建设国际化的管理学院，那用什么标准衡量才能客
观上说明国际化水平？对管理学院来说，答案并不迷茫，要想得
到 国际 高 等管 理教 育 领 域 的 业界认 可 ，就 必 须 通 过 AMBA、
EQUIS 和 AACSB 三大国际权威认证，从而成为获得国际认可
的管理学院，实现真正的办学国际化。

这 些国际认证 每一个都有 非常苛刻的 繁杂的 认证 内容和
标准及流程。以 EQUIS 认证为例，作为:洲管理发展基金为全
5精英管理学院建立的质量认证体系，其主要从学院的战略发
展、国际化、企业合作与联系、伦理、责任与可持续发展等 10 个
方面 对申请认证 的学院进行 全面审核，指 标多达 100 多项。
EQUIS 认证过程极为严,，截至到 2015 年 3 月，全5只有 40
余个国家的 150 余个学院通过了该项认证。

当然，认证难度大，也标志了这些认证的含金量。“北理工
从延安走来，从窑洞大学发展至今，哪一项成就是轻易而得，兄
弟学院奉献国防，为国铸剑，也要经历一番‘苦难辉煌’，我们具
有参与国际认证的基础和实力，有迎难而上的气魄和决心，通
过参与国际认证，我们可以了解国际一流 MBA 项目和商学院
建设标准，认识自身不足，进而去努 力提升，这对 我们来说，是
非常重要的。为学校 6+1 的发展战略，从管理学院的角度做出
努力。”学院领导班子首先形成了这样的共识。

统一思想，明确目标，一场以认证为标尺，全 面提升管理学
院国际化办学水平的战役拉开了序幕。立足学校规划，结合学
院的发展愿景和使命，学院成立了战略咨询委员会，提出“建设
成为高水平研究型管理与经济学院”的发展战略，明确提出“建

设一流学科、培 养一流人才、造 就一流 师资、创建一 流文化”的
发展目标，制定了国际化战略和国际化的发展目标与定位，坚
持通过参与国际认证、与国际知名机构开展国际合作研究、引
进国际人才和国际化人才培养理念等推动国际化进程，增强学
院的国际知名度和影响力，并将三大认证体系作为推进国际化
工作的重要抓手。

明确了 目标和发展 路径，经过广泛的动 员与 沟通，学院 上
下形成共识，将以“国 际认证为抓 手从国际 化角度推进 学院发
展”成为一种理念，深入人心，融入工作，成效凸显。

“要先从队伍建设开始”———具有国际视野的师
资队伍是实现国际化的关键

打造一 支具有国际^k和国际 影响的师 资队伍 ，一 靠引
进，二靠培养。在北理工主楼辛勤工作着 2 位“老外”，他们除了
没有事业编制和北京a口，其他与管理学院的中国同事们别无
二致，完全融入到管理与经济学院大家庭中。来自美国的 Eric
Martinot 教授，不仅拥有加州伯克利分校和麻省理工学院的教
育背景，深耕可再生能源政策和经济学领域 25 年，教学学术研
究学术成果卓著，还曾与世界银行的高级能源专家一起分析发
展中国家的可再生能源市场和投资经验，引 导世界银行和联合
国其他机构的投资策略；来自德国的 Stefan Haiptmann 副教授
毕业于比勒费尔德大学，致力于知识管理与创新管理的研究。
他们加盟管理学院成为全职教师，是北理工历史上第一次长期
聘任非语言类专业外籍教师。这一切均得益于学校和学院对师
资队伍国际化的有力支持。

为了加 强师资队伍 的国际化，学院审时 度势 推出了“巅 峰
计划”和“名师培育计 划”，专项支 持青年教 师广泛开展 国际交
流，推动他们到海外合作名校开展长期访学。目前为止，已有近
<名教师获得海外交流机会。学院还资助教师参加国际学术会
议和研讨会来交流他们的学术研究成果，在过去的五年里，共
在国际学术会议上公开发表研究成果 150 余次。

“走出去”的步伐不 断加大，“请进来”的脚 步也 从未放松。
学院从海外合作院校聘请了 20 多位杰出的客座教师， 这些来
自世界著名大学的客座教授经常来校讲授课程、举办讲座，加
入学术研究团队进行科研合作，对不同阶段的学生进行指导。
在学校引智项目和学院学术讲座支持计划的推进下，更多的国
外知名学者到访学院，近几年平均每年到访的外国专家学者有
50 多人。

“学术成果要在国际发声”———具有国际影响的
成果是实现国际化的基础

办学的 国际化，不仅仅是 简单的出 国交流和 访问，而应 该
体现在科研成果的国际影响力。在积极搭建国际交流平台的同
时，学院 上下也充分 认识到 作为一所研 究型学院，必须 高度重
^科研成果的国际化，要用高水平的国际化研究成果来实现国
际交流中的9实力建设，增强学院的国际影响力。

学院通过积极鼓励教师在国际期刊发表研究成果、举办和
参与国际会议、跨地域联合研究 等多种途径推进学术研究的国
际化，通 过成立科 研与学术 交流中心、出台学 术论文奖励和学
术交流资助制度等具体举措，将引导落在实处。

经过几年来的不懈努力，学院研究成果的国际化影响日益
显现。发表在国际期刊的研究成果、教师参加国际学术会议、学
院举办国际学术会议的数量均不断增加。近五年，管理学院教
师在 SSCI/SCI/EI 检索期刊和会议上发表文章 800 余"，其中
200 余"是国际学术期刊，100 余"是国际会议文章。近年来每
年 被 SSCI/SCI 收 录 的 论 文 均 超 过 50 "。 学 院 教 师曾入 选

“2004-2008 年度 Elsevier 经 济学期 刊中 引用率 最高 的中 国大
=作者”。2014 年爱思唯尔中国高被引学者榜单上，管院教师榜
上 有 名 。 学 院 教 师 在 国 际著名 学 术 期 刊 Nature 子 刊 Nature
Biotechnology 连续发表 3"论文，该期刊公布的 2012 年影响因
子为 32.44。

“中日能源政策研讨会”、“国际商务和管理科学会议”、“技

术创新管理与信息化国际会议”、“可靠性与风险管理国际研讨
会”、“中 德技术创 新与管理研 讨会”、“海峡两 岸经济管理 研讨
会”等 一系列国际 和地区性学 术交流会议 由学院承 办，与世界
著名大学开展实质性研究合作成为常态，学院不仅申请了:盟
Asialink 和 7th Framework 的研究项目，开展了跨文化交流、亚
洲经济崛起国家参与减排政策等方面的研究，还与美国佐治亚
理工 大学、英国曼 彻C特大学 合作建立了 联合实验 室，开展数
据挖掘、知识管理等领域的研究。

“毕业生要能走得出国门”———人才培养质量是
国际化的灵魂

管理学院将培育“获得国际认可、在国际企业中具有持续竞
争力的商业领袖和社会精英”作为人才培养国际化目标。围绕国
际认证，学院集中力量解决人才培养质量提升和国际化的核心
问题，形成了国际化的教学质量保障体系，包括按国际化标准进
行课程体系建设、考核机制建设，覆盖课程设置、任课办

学校


